





REVISTA INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA Y TEORÍA SOCIAL CESA-FCES-UNIVERSIDAD DEL ZULIA. MARACAIBO-VENEZUELA ISSN 1316-5216 / ISSN-e: 2477-9555

# Presentación

### Zulav C. DÍAZ MONTIEL

http://orcid.org/0000-0002-6673-8652 diazzulay@gmail.com Universidad del Zulia Venezuela

> Este trabajo está depositado en Zenodo: DOI: http://doi.org/10.5281/zenodo.7538671

Desde hace ya más de cuatro años el arribo al número 100 de la revista Utopía y Praxis Latinoamericana estaba en la planificación de Álvaro B. Márquez-Fernández (\*1952 † 2018), director fundador que dirigió este proyecto editorial desde el año 1996 hasta el año 2018. Desde entonces, esta revista fue concebida por él, a partir del ser y pensar latinoamericano para Iberoamérica. Recuerdo que, para Álvaro, llegar al número 100 en ese momento, era motivo de mucha satisfacción y gozo, de camino andado a pesar de tantas adversidades, de proseguir con mucho entusiasmo el compromiso solidario adquirido y de incesante lucha por sacar adelante a Utopraxis, como proyecto que selló su legado en su paso por este plano de vida. ¡Felicidades, Álvaro! Aquí estamos cumpliendo esta utopía hecha realidad. El equipo editorial Utopía y Praxis Latinoamericana comparte tu alegría con plena conciencia y agradecimiento a todos/as los/as autores/as, investigadores iberoamericanos que te apoyaron y nos siguen apoyando en la actualidad, con sus investigaciones a lo largo de todos estos años para hacer de esta revista un verdadero medio de difusión de conocimiento humanístico y crítico comprometido con la agenda de problemas filosóficos y sociopolíticos de las sociedades latinoamericanas. Han sido mucho los debates y trabajos de investigación que han hecho posible inéditas alternativas para la teoría crítica. Ha sido mucha la solidaridad que nos ha sostenido procurando siempre la incorporación de nuevos autores y es mucho el agradecimiento que hoy profesamos a todos los que han hecho posible que hoy estemos publicando el número 100 de nuestra revista.

Como he hecho notar. Utopía v Praxis Latinoamericana es un provecto editorial concebido por Álvaro B. Márquez-Fernández al servicio de la investigación y difusión del pensamiento filosófico y la teoría social iberoamericana y no queremos dejar pasar la ocasión para expresar que desde siempre hemos estado comprometidos en fortalecer los fundamentos epistémicos, metodológicos y políticos, que hacen posible la reflexión y el estudio de la filosofía y teoría social en términos interdisciplinares e intercultural. Hoy día en Latinoamérica, Utopía y Praxis Latinoamericana representa una alternativa de difusión del pensamiento crítico iberoamericano que motiva proyectos de investigación interinstitucionales, entre universidades, donde publicamos temáticas de la actualidad histórica promoviendo la naturaleza reflexiva de la investigación sociológica y la acogida a nuestras convocatorias promueve redes de investigación al servicio de la producción del conocimiento humanístico iberoamericano. Muchas gracias a todos/as.

En esta publicación que hemos titulado: "Utopías y desafíos de la actualidad. Celebrando nuestro arribo al número 100", presentamos a nuestros lectores una serie de trabajos diversos en sus temáticas y metodologías y singularmente profundos en sus reflexiones, como muestra del respeto que profesamos a la diversidad epistémico/crítica del pensamiento y conocimiento humanístico que publicamos. Asimismo, es para nosotros un honor publicar por primera vez. la sección interlocuciones que tendrá como obietivo el diálogo epistémico que permite comprender el universo del conocimiento sociopolítico y sus áreas afines. Por



la significación de este número 100, en esta oportunidad hicimos un recuento, para esta nueva sección Interlocuciones, de algunos de los trabajos publicados a lo largo de estos 99 números en Utopraxis, por autores de reconocida trayectoria en sus áreas de investigación, como un pequeño homenaje a la solidaridad que han mantenido a lo largo de estos años con nuestra revista. Allí, presentamos los resúmenes de los artículos escogidos y el link correspondiente, para que los lectores tengan la oportunidad con la compilación realizada, de releer, algunas de las producciones de estos importantes autores fundacionistas en sus áreas de conocimiento.

#### En la sección ESTUDIOS

Milagros Elena RODRÍGUEZ presenta en su trabajo "Falacias en las concepciones como tiempos continuos y disjuntos en los proyectos modernistas-postmodernistas-coloniales, transmodernistas", un análisis de las falsas verdades teóricas en categorías tales como discontinuidad y continuidad en el tiempo, como taras de mutación colonial. Soledad GRANADA presenta una disertación acerca de "¿Bogotá, ciudad en transición? Sinergias entre las transiciones al posdesarrollo y la construcción de paz", donde analiza desde la ecología política la dimensión territorial y comunitaria, con el fin de reconocer el impacto del desarrollo hegemónico desde la perspectiva de la justicia ambiental.

## En la sección ARTÍCULOS

Ana Carolina MALDONADO-FUENTES y Mónica TAPIA-LADINO, presentan en su trabajo "Representaciones sociales de la tarea de evaluar por profesores primarios: de lo instrumental a lo sociocultural en la formación docente", una reflexión acerca de la compleja tarea del docente evaluador, analizando sus representaciones sociales desde criterios actitudinales, sociopolíticos y técnicos. Antonio Luis HODALGO- CAPITÁN y Ana Patricia CUBILLO- GUEVARA en su artículo "Poscapitalismo(s). Significante, significado(s) y praxis", presentan un análisis conceptual de la literatura sobre este tema, construyendo un significado plural para contrastar en la realidad sus praxis.

Bárbara I. RONDÓN MEJÍAS y Sebastián DONOSO DÍAZ, en su trabajo titulado "Crisis residual y desafíos para el siglo XXI de la enseñanza secundaria chilena: debates y dilemas", abordan el proceso de transformación de la educación media chilena con el objetivo de discernir acerca de sus dificultades, avances y desafíos. Luis Eduardo MORÁS, titula su artículo "Vulneración de derechos y reproducción de las violencias en América Latina". Allí, expone que, en Latinoamérica, la alta criminalidad conjuntamente con los fallecimientos ocasionados por la pandemia covid-19 conforman un cuadro dramático donde inexisten los derechos humanos y pululan la exclusión y la violencia social. Guillem COMPTE NUNES en "La utopía de la liberación en Bartolomé de las Casas y la iglesia cristobalense de 1994: estructura y viabilidad utópica", profundiza en el estudio de la liberación de vugos de opresión en Latinoamérica estructurando la utopía de la liberación mediante un acercamiento hermenéutico a textos lascasianos y diocesanos. Ricardo LINDQUIST SÁNCHEZ y Rodolfo GARCÍA GALVÁN, presentan su trabajo "Descolonización de la educación en Latinoamérica. Una revisión sistemática de las tendencias investigativas en la actualidad", donde proponen a través de la revisión de artículos publicados conocer la agenda de prioridades investigativas en Latinoamérica. Johan MÉNDEZ REYES en su artículo "De la pedagogía de la liberación a la pedagogía decolonial. Contribuciones desde el pensamiento de Pablo Freire", estudia las contribuciones del pensamiento freiriano a la pedagogía de la liberación y decolonial desde la lucha por una educación para la libertad, que impacte las estructuras de poder y dominio. María Rita MORENO señala en su trabajo titulado "Theodor Adorno, de la actualidad al desplazamiento de la teoría crítica", que, analiza dos vertientes de la actualidad filosófica en el pensamiento de este autor, con miras a considerar la actualización contemporánea de la teoría crítica en las circunstancias sociopolíticas latinoamericanas actuales. Carlos ALONSO en su trabajo titulado "El innovador movimiento colombiano a inicios de la tercera década del siglo XXI", hace una reflexión histórica del reclamo social que da cuenta del sentimiento de descontento social debido a condiciones de exclusión social, segregación clasista y precarización en Colombia en el primer cuatrimestre del año 2021. ABEIJON, Matías en su artículo "De la antropología a la negatividad. Filosofía, psicoanálisis y psicología en la obra temprana de Michel Foucault", realiza un análisis teórico de los argumentos en los que se apoyan una serie de postulados valorativos y críticas a la psicología y al psicoanálisis.

#### En la sección ENSAYOS

Jesús Emmanuel FERREIRA GONZÁLEZ en su trabajo "Luis Villoro y Markus Gabriel frente al cientificismo todavía presente en el siglo XXI", afirma que la filosofía de Villoro sigue siendo vigente para pensar el problema del cientificismo en función de la reflexión que al respecto ha realizado Markus Gabriel desde el nuevo realismo. Felipe de Jesús LEE VERA diserta en "La filosofía ante el marco normativo de la diversidad y la inclusión", acerca de la autonomía del saber filosófico, lo cual implica compromiso con determinadas luchas sociales a favor de los excluidos.

### En la sección NOTAS Y DEBATES DE ACTUALIDAD

Luis Enrique PINCHEIRA MUÑOZ en su trabajo "Representaciones discursivas sobre las relaciones de alteridad en dos escuelas municipales en Santiago de Chile", interpreta las representaciones discursivas sobre las relaciones de alteridad de los grupos de: directivos, docentes de aula, profesionales no docentes, padres y/o apoderados y estudiantes, con el fin de romper la función reproductora de la uniformidad normalizadora de la cultura.

#### En la sección INTERI OCUCIONES

Presentamos para su relectura una colección de artículos en homenaje a nuestros autores fundacionistas:

# Enrique DUSSEL

¿Puede legitimarse «una» ética ante la «pluralidad» histórica de las morales?

#### † Eduardo GALEANO

El sacrificio de la justicia en los altares del orden: los prisioneros

#### † Álvaro MÁRQUEZ-FERNÁNDEZ

Postmodernidad v racionalidad ética del discurso.

### Raúl FORNET-BETANCOURT

Supuestos filosóficos del diálogo intercultural

#### Néstor KOHAN

¿Es posible una fílosofía política marxista?

#### Roberto A. FOLLARI

Elementos para una crítica del individualismo metodológico.

### Yamandú ACOSTA

La estructura cultural de la contrarrevolución burguesa y los límites de las transiciones democráticas en el cono sur de América Latina

Hugo E. BIAGINI

El pensamiento identitario

† Andrés ORTIZ-OSÉS

La escuela de Carl G. Jung .

Leonardo BOFF

As idades da globalização .

Stella ACCORINTI

Matthew Lipman y Paulo Freire: conceptos para la libertad

Franz HINKELAMMERT

Prometeo, el discernimiento de los dioses y la ética del sujeto. Reflexiones sobre un mito fundante de la modernidad

† Rigoberto LANZ

Lo político transfigurado. Estrategias para entrar al mundo postmoderno

Michel MAFFESOLI

La société de consumation

Jorge ALONSO

Un sujeto a la zaga de sujetos de movimientos: pistas de indagaciones para la construcción de una teoría crítica.

Mauricio BEUCHOT

Tragedia, phrónesis y educación por la experiencia.

Boaventura DE SOUSA SANTOS

Más allá de la imaginación política y la teoría crítica eurocéntricas.

Jonatan ALZURU APONTE

Pensar sin muro o Foucault como martillo

Ricardo SALAS ASTRAIN

Poderes y asimetrías globales. Aclaraciones sobre la metáfora de la traducción como modelo teóricopráctico en filosofía política.

Graciela MATURO

Transmodernidad latinoamericana. Oriente y Occidente en el pensamiento del poeta.

### Marc PALLARÈS PIQUER

Filosofía de la educación: sentido, actualización y educación poiética en la intersección entre el sujeto, los medios audiovisuales y las tecnologías.

Eduardo Andrés SANDOVAL FORERO. José Javier CAPERA FIGUEROA

Una mirada crítica sobre la incidencia social y territorial: los procesos interculturales de innovación popular.

#### Pablo GUADARRAMA GONZÁLEZ

La integración y la utopía de una ciudadanía latinoamericana.

#### En la sección LIBRARIUS

Presentamos en esta oportunidad cuatro reseñas bibliográficas que deleitarán a nuestros lectores. A saber, tenemos la reseña del autor Luis Rodríguez Castillo; **GRUPO EDITORIAL DE LA CASA DE TODAS Y TODOS.** (compilador). (2021). *Toma de pueblos (1983-1993), Testimoniales y documentos para dar cuenta de cómo se construyó una ofensiva del pueblo*. Cuaderno de trabajo de la serie Dignificar la Historia, volumen IV, Apodaca, Nuevo León, México, grupo editorial de La Casa de Todas y Todos. La reseña de la autora Patricia Vargas Portillo; **GARCÍA Martín, J.A.; ESTEBAN Paul, A.; GARCÍA Roger, C.; TORRES CARBONELL, J.J.** (2021). *Administración electrónica. Aspectos jurídicos organizativos y técnicos*, . Navarra (España), Thomson Reuters Aranzadi. La reseña del autor José Gregorio Lemus Maestre; **MONÁRREZ VÁSQUEZ, Heriberto**. (Coord.). (2021). *Por el sendero de los transmétodos*. Durango, México: Edit, Instituto Universitario Anglo Español. Y, la reseña del autor Alberto Aziz Nassif; **ALONSO Jorge**. (2022). *Miradas hacia lo recorrido para proseguir en búsqueda*. México. Catedra Interinstitucional Universidad de Guadalajara-CIESAS-Jorge Alonso, Cooperativa Editorial Retos y Clacso.

Por último, encontrarán el DIRECTORIO DE AUTORES

Este es un verificador de tablas de contenidos. Previene a la revista y a los(as) autores(as) ante fraudes. Al hacer clic sobre el sello TOC checker se abrirá en su navegador un archivo preservado con la tabla de contenidos de la edición: AÑO 28, N.º 100, 2023. TOC checker, para garantizar la fiabilidad de su registro, no permite a los editores realizar cambio a las tablas de contenidos luego de ser depositadas. Compruebe que su trabajo esté presente en el registro.



User: uto100

Pass: ut28pr1002023

Clic logo

